
Memoria COTSER 2022 
 
El CD del COTSER pone a consideración de la Asamblea Anual Ordinaria de nuestro colegio 
esta Memoria que intenta resumir, en un documento, lo trabajado entre el 1 de enero y el 31 de 
diciembre de 2022. 
El objetivo de esta Memoria no es sólo cumplir con el requisito formal exigido, sino también 
evaluar y repensar permanentemente la construcción colectiva institucional de nuestro Colegio. 
 
Acciones: 
 
-Reuniones de los cuerpos colegiados del Colegio 
 
Entre enero y diciembre de 2022 el CD del COTSER se reunió en siete oportunidades y la 
ME semanalmente. 
De todas las Resoluciones se destacan: 
 
- MATRICULAS aprobadas 27 (veintisiete) 
 
 
 
- JORNADAS de formación, capacitación y/o actualización 
 

● “Curso de Formación de supervisores y supervisoras en Trabajo Sociales”. Fue realizado 
entre mayo y septiembre de 2022, con una duración de 40 hs reloj, a cargo de la Dra. 
Susana Cazzaniga. Se formaron 20 colegas de distintos Departamentos de la provincia, 
Colón, Gualeguay, Gualeguaychú, Federación, Nogoyá, Concordia y Paraná. 

● Ciclo de capacitación para TS, dictado por el Equipo Técnico de ENIA de Entre Ríos ,en 
forma híbrida, cuatro encuentros quincenales entre junio julio. 

● Jornadas de Pericias: se realizaron dos encuentros donde se abordaron" la importancia de 
la escritura en la práctica profesional" (en articulación con la FTS) y sobre" la 
intervención profesional desde el Trabajo Social Forense ". Participaron 28 colegas. 

 

● Presentación del libro "Estos años de gente"(Crónicas desde el borde) escrito por 
Victoria Cano, trabajadora social del centro de salud Las Flores de la ciudad de Rosario. 
La presentación estuvo a cargo de la Dra. Susana Cazzaniga. La autora aborda su 
experiencia de trabajo y las implicancias durante tiempos de pandemia. 
 

● Jornada de visibilización sobre Trabajo Social en el ámbito educativo. Se desarrolló el 2 
de diciembre en modalidad híbrida en la sede de la FTS-UNER. Participaron cerca de 20 
profesionales de los departamentos de Gualeguaychú, Islas de Ibicuy, en, Colon, 
Concordia, Villaguay, Feliciano y Paraná, quienes presentaron sus experiencias en 
diferentes ejes de trabajo (ESI, Educación Popular, Educación Integral, Tutorías, 
abordaje de situaciones problemáticas entre otras).  



 

● Ateneos. La Comisión de Salud organizó un Ciclo de cuatro Ateneos sobre distintas 
temáticas: 

26 de setiembre - Intervención con personas en situación de calle en internación hospital de 
agudos, a cargo de Ivón Mantovani 
31 de octubre - Consultorio para adolescentes del Hospital San Antonio Gualeguay, a cargo de 
Silvana Fiorotto 
28 de noviembre - Restitución de derechos a  cargo de Yasna Hammann y otros 
Quedó un ateneo para el año próximo: “Garantizando el derecho al aborto. Aportes y 
construcciones del Trabajo Social” donde participarán las colegas Zoe Mohr y María Isabel 
Muchut (CAPS Belgrano); Laura Garófolo y Sol Escudero (CAPS Carrillo). 
 

 
 

-Convocatoria a Asamblea Extraordinaria para actualización de la Ley 10412 (26 de nov.) 
Por unanimidad la Asamblea aprobó impulsar en la legislatura la actualización de nuestra ley. 
Los puntos a actualizar son: - precisar requisitos de matriculación exigiendo además de Título de 
Licenciada/o otorgado por Universidades Nacionales, que el trayecto curricular sea en forma 
completa específico Trabajo Social. –Cambiar el nombre actual de nuestro colegio, por el de 
Profesionales del Trabajo Social, así como también la redacción del texto de la ley en lenguaje 
inclusivo. –Incorporar la facultad del colegio a otorgar Especialidades temáticas. -Cambiar el 
nombre del Tribunal de Disciplina por el de Comisión de ética. –Incorporar dentro de los 
derechos de los y las TS, el de acceder a procesos de supervisión del ejercicio profesional. 
 
- Reconocimiento a la Ministra de Salud.  Se reconoció y valoró a nuestra colega MG Sonia 
Velázquez, por su trayectoria y compromiso durante la pandemia de COVID 19.  
 
- Reconocimiento, en el día del Trabajo Social a las jubiladas activas que continúan con su 
matrícula activa. Se realizó un cariñoso y emotivo encuentro en la sede de nuestro colegio, 
participando algunas de ellas en forma virtual. Se compartieron vivencias, anécdotas y también 
proyectos. 
-Acto de compromiso con la matrícula: Se llevó a cabo en la sede de ATE, con la presencia 
de recientes colegas y sus familiares. 
 
COMISION DE SALUD 
Relevamiento Desde la Comisión: se pudo hacer un relevamiento de colegas que se desempeñan 
en el ámbito de salud pública en toda la provincia, con el objetivo de tener un panorama del 
estado de situación laboral y de esta manera hacer los reclamos pertinentes. 
 
Ley 11038 (creación de cargos prof.) Después de varios reclamos y protestas en la calle, con el 
apoyo de varios Colegios y representantes de AEPUER, se sancionó la Ley de creación de cargos 
en la planta permanente del Escalafón profesional de la Carrera Sanitaria del Ministerio de Salud 
 
Ateneos. También la Comisión organizó un Ciclo de cuatro Ateneos mencionados más arriba. 
 



 
COMISION DE EDUCACION  
- Se realizaron reuniones periódicas de modo online, favoreciendo la participación de colegas del 
interior. 
- En el mes octubre se realizaron diversas reuniones con colegas que se desempeñan en el ámbito 
educativo respecto a la preocupación generada por la resolución CGE 3394 de Jóvenes y Adultos 
en donde se excluye a TS   del perfil para ocupar cargos en ese ámbito. También se mantuvieron 
reuniones y contactos con autoridades respectivas, logrando dejar sin efecto dicha resolución. 
-Se solicitó audiencia al presidente de CGE, juntamente con colegios de Psicología, 
Psicopedagogía, quien nunca respondió tal solicitud. 
- “Jornada de visibilización del Trabajo Social en el ámbito Educativo”, que colectivamente 
se construyó y desarrolló el día 2 de diciembre a partir de las 8.30 hs en la sede de la Facultad de 
Trabajo Social de la Universidad Nacional de Entre Ríos. 
Es relevante expresarles que la comisión de Educación junto al Consejo Directivo del COTSER, a 
partir del interés manifiesto en reuniones de la Comisión y del colectivo profesional que está 
desarrollando la actividad profesional en el sistema educativo de la provincia, sumado a ello 
situaciones sucedidas de desconocimiento ante las incumbencias de Trabajo Social, se generó esta 
propuesta de ofrecer espacios de reflexión y de debate, alejándonos de la mera queja, para 
transformarlos en acciones propositivas. 
En este marco, dialogamos con el equipo de Cátedra de Problemática Educativa de la Licenciatura 
de Trabajo Social, a fin de coordinar acciones conjuntas que favorezcan el fortalecimiento del 
espacio de graduades que intervienen en el sistema educativo. En este sentido se diseñó una 
primera instancia de encuentro, en donde se pudieron intercambiar experiencias de trabajo y 
actualizaciones en lo que respecta a la intervención profesional en educación, y en donde se 
abordaron también las incumbencias profesionales en el ámbito educativo. La idea consistió en 
habilitar nuevos diálogos y proposiciones. Hemos solicitado la posibilidad de que se lleve a cabo 
en la sede de la Facultad propiciando la accesibilidad de quienes deseaban participar. La modalidad 
de la actividad fue híbrida, atendiendo a las solicitudes de les profesionales del interior que no 
podían viajar. 
También se contó con la participación de colegas de otras provincias, ya que desde FAAPSS 
expresaron su interés en la jornada, replicando las invitaciones. Nos planteamos abordar algunos 
ejes de trabajo y debate partiendo del interrogante “¿Que implica pensar el trabajo social en 
Educación?” 
Ejes de trabajo: 
Educación Sexual IntegraI: la impronta del Trabajo Social 
Educación Popular y Trabajo Social 
Educación en la Modalidad Especial del sistema educativo formal 
Tutorías y Trabajo Social 
Equipos de Orientación Educativa y Trabajo Social 
Educación y abordaje de situaciones problemáticas 
Colegas de los departamentos de Gualeguaychú, Islas de Ibicuy, Gualeguay, Colon, Concordia; 
Villaguay, Feliciano, Paraná, se han comprometido a presentar sus experiencias en los diferentes 



ejes de trabajo. Siendo en total alrededor de veinte (20) trabajadorxs sociales quienes participaron 
en esta oportunidad. 
Se elaboraron algunas líneas que como Comisión directiva nos parecían importantes, manifestar a 
los fines de la organización de las presentaciones. Expresar algunas líneas que orienten la 
preparación y despliegue de las experiencias profesionales 
- ¿Cómo se construye Trabajo Social en la Política Pública educativa? Implicancias de la 
especificidad profesional en esa construcción (promoción de derechos, lo vincular, lo 
relacional, la vida cotidiana, análisis de contexto, articulación de actores institucionales, 
coordinaciones, trabajo en red, estrategias para acercar derechos, etc.,) 
- La interdisciplinariedad en el campo educativo como apuesta ético -político 
- Obstáculos y facilitadores en las intervenciones profesionales 
- Aportes de Trabajo Social al campo educativo 
En total contamos con un total aproximado de trescientas (300) inscripciones entre trabajadorxs 
sociales, docentes, estudiantes y público en general de Jujuy, Santiago del Estero, Comodoro 
Rivadavia, Corrientes, Rosario, Esquel, Santa Fe, La pampa, La Rioja y de España. 
Ha sido una jornada sumamente positiva dada la importancia del abordaje de las experiencias 
profesionales y los modos de intervención planteados. Cabe mencionar que surgió por parte de 
nuestra invitada especial la Lic. Mariana Quiroga de la UNCUYO, una invitación para realizar de 
modo conjunto en el año 2023 una jornada Nacional de visibilización de Trabajo Social en el 
ámbito educativo. 
-Se concretó reunión con responsable provincial del programa “Presentes” en el CGE quienes 
propusieron al colegio llevar adelante actividades conjuntas. La primera consiste en una 
capacitación de modo online para quienes realizan las tareas de promotorxs en territorio. LA 
propuesta consiste en convocar a trabajadorxs sociales que estén interesades en llevar adelante la 
capacitación de modo gratuito. Se otorgaría a colegas una certificación por la misma. Se manifestó 
que nuestra CD tiene la decisión política de defender las condiciones laborales, así como la 
remuneración de las actividades profesionales. Se deja a criterio de la nueva comisión, la 
continuidad del diálogo con responsables del Programa.  
 
COPNAF. Con la participación de dos colegas del COPNAF, se confeccionó una encuesta para 
conocer condiciones laborales de colegas que intervienen con las infancias en toda la provincia. 
Se implementó a través de un formulario google, el que fue respondido por 63 colegas de toda la 
provincia. 
 
FAAPSS El Colegio participó de las reuniones de Junta de Gobierno y Asamblea Anual, como 
también representantes del Tribunal de Disciplina en la Comisión Nacional de Ética. Se está 
organizando el Congreso Nacional de TS en Córdoba para el mes noviembre/23.Participamos 
también en el Foro de Géneros y Diversidad Sexual. 
 
AEPUER 
El Colegio participó de todas las reuniones de AEPUER dónde se trataron distintos temas de su 
especificidad. 



Destacamos el apoyo   brindado en todas las acciones planteadas en el proceso de reclamos y 
posterior sanción de la ley por creación de cargos para profesionales precarizados del Ministerio 
de Salud. 
 
26 de noviembre, día internacional de la no violencia contra la mujer, se realizó durante la 
semana una campaña de difusión en redes sociales, culminando el día 26 de noviembre con una 
intervención en el Hospital San Martín de Paraná, visitando y difundiendo los objetivos de la 
conmemoración mencionada al equipo de profesionales de Trabajo Social y al Stand de 
Enfermería dispuesto para tal fin. Se entregaron afiches y folletería alusiva. 
 
 
CIRCULOS 
Durante el año 2022 se concretaron distintas reuniones de intercambio y planificación de algunas 
acciones, con los Círculos de Colón y de Concordia. 
Han participado de las reuniones de CD. 
Se intentó reorganizar el Circulo de La Paz, pero no hubo respuesta colectiva. 
Desde el Colegio, y con el cambio de Banco se lograron, sin gastos, cuentas para los Círculos. 
Cada Círculo presentara su Memoria en la Asamblea. 
 
 
 


